

EL DISTRITO DE ROQUETAS

VIAJE DE PEREZ DE ROZAS

El viernes por la noche, nuestro querido amigo y correligionario D. José Pérez de Rozas visitó los pueblos de Aldover y Cherta, acompañado de su hermano don Manuel, de nuestro director Emilio Palomo, de nuestro buen amigo Juan Domingo y de nuestro compañero y corresponsal en Barcelona José Gayá Picón.

EN ALDOVER

A las siete de la noche llegó a Aldover el Sr. Pérez de Rozas acompañado de un numeroso grupo de correligionarios y de obreros, con los que se dirigió seguidamente al Centro Obrero.

En este conversó largo rato con su presidente y con todos los reunidos, cambiando impresiones con ellos y enterándose del incremento que toma de día en día aquella entidad y del entusiasmo de sus asociados y de nuestros amigos políticos por la causa de la Libertad y de la Justicia.

El Sr. Pérez de Rozas, manifestó a los reunidos las causas que le habían impedido ir antes a visitarles, y les reiteró su amistad y su afecto, y su propósito de seguir luchando al lado de ellos, en toda ocasión, para defenderles y defender sus intereses como lo ha venido haciendo hasta aquí.

Los obreros y correligionarios de Aldover, quedaron muy satisfechos de la visita y de las nobles y sinceras palabras de nuestro querido amigo el Sr. Pérez de Rozas, al que acompañaron luego hasta las afueras del pueblo, mas de 200 personas que le despidieron con una cariñosa ovación.

EN CHERTA

Poco después de las ocho de la noche, llegaron a Cherta el señor Pérez de Rozas y su acompañantes.

Al pasar por las calles de la población el automóvil en que viajaban nuestros amigos, las mujeres y los chiquillos gritaban con entusiasmo ¡viva Pérez de Rozas!

El Centro Obrero, donde fué a visitar a sus numerosos amigos el Sr. Pérez de Rozas, estaba lleno por completo. No cabía un alma más en aquel espacioso local, ni se podía dar un paso por las dos calles a las que dá la fachada de dicha entidad.

Los obreros de Cherta, y casi toda la población, acudió a aquella Sociedad, para estrechar la mano del Sr. Pérez de Rozas, y ante la creencia de que se celebraría un acto público de propaganda.

Aún cuando no estaba en el ánimo de Pérez de Rozas, dirigir la palabra a aquellos conscientes ciudadanos, pues solo se proponía saludarles y cambiar impresiones con ellos, y justificar, al mismo tiempo, su tardanza en visitarles; a ruegos del Presidente del Centro Obrero Pantaleón Falcó, y para no defraudar a los allí reunidos con tanto entusiasmo, les dirigieron la palabra Emilio Palomo y el Sr. Pérez de Rozas.

Presidió el compañero Pantaleón Falcó, quien expresó a los concurrentes que se había improvisado aquel acto, en el que solo hablarían los Sres. Palomo y Pérez de Rozas.

Emilio Palomo empezó diciendo que el Sr. Pérez de Rozas solo había ido a hacerles una visita de gratitud y a disculpar su forzosa ausencia. Es un hombre de trabajo —dijo— y no puede gastar en viajes ni visitarlos con la frecuencia que le desearía hacerlo.

Añadió que su norma política había de ser la de siempre. La misma trayectoria que marcamos el primer día que venimos aquí —continuó diciendo— seguimos y seguiremos, sea o no diputado el Sr. Pérez de Rozas, con el

triunfo o con la derrota, que esto poco le importa al Sr. Pérez de Rozas, pues es este un hombre de recta conciencia, que rechaza todo lo que no sea noble y digno, y que no persigue los cargos; se satisface y enorgullece con vuestra agradable compañía y por esto siente no poderos visitar con más frecuencia.

Por último dijo el orador: Hombreres de Cherta, libres y amantes de las libertades y de la República, yo espero que seguireis siempre al Sr. Pérez de Rozas, con la misma fe, con el denuedo y con el entusiasmo que le habeis seguido y le seguís ahora.

Nuestro director fué muy aplaudido.

Al levantarse el señor Pérez de Rozas, fué objeto de una cariñosa ovación.

Acalla éste y dijo:

Queridos compañeros: Yo quiero ver un poco más explícito, y un poco más amplio, y un poco más concreto, que lo ha sido nuestro querido amigo Emilio Palomo.

Yo vengo a decir ante ese Tribunal popular que formáis vosotros, que he pecado por mi ausencia, por mi larga ausencia; pero yo soy un trabajador; yo vivo de mi trabajo como todos vosotros, y no puedo realizar viajes frecuentes y dispendiosos como los potentados, como los que han adquirido su fortuna por medios ilícitos o por herencia...

Yo al venir aquí, realizo un esfuerzo extraordinario, y no quiero decir con esto que me lo agradezco, sino que lo digo para justificar mi tardanza, mis poco frecuentes visitas. Y no solo ha sido mi trabajo, mis ocupaciones, lo que me ha impedido venir a veros, ha sido también una enfermedad, que me ha retenido largo tiempo en cama.

Y dicho esto, he de añadir, que no vengo aquí para conquistar vuestro voto. No. Yo me doy por satisfecho con lo que he oído al llegar a este pueblo, al pasar por las calles de este pueblo. Los vivas a Pérez de Rozas. Que esto me satisface y me envanece más que el pasar inadvertido como le ocurre al actual diputado a Cortes por este distrito.

Yo estoy más satisfecho porque vosotros que habeis vivido en grandes capitales y en otros países, me dispensais nuestro afecto; estoy satisfecho mejor que nadie por mis grandes simpatías por este Centro Obrero de Cherta.

Y aquí vengo hoy, como el hijo que después de alguna ausencia vuelve a ver a su padre; con la misma alegría, con el mismo contento y satisfacción.

Habló luego el señor Pérez de Rozas, de la actual situación de España, que no puede ser más grave, diciendo que todo gira alrededor del problema económico, pues éste es en realidad el único problema de España.

Recordó unas frases de Marcelino Domingo, sobre la producción de España, y la exportación que ha hecho la vida imposible.

Manifestó que contra el problema económico, para que pueda resolverse, no hay otro medio que la unión de obreros y trabajadores.

Aludió el problema social en Andalucía y a los últimos sucesos contra el caciquismo.

Hizo resaltar que si se falsean las leyes e impera el caciquismo, es por el estado de miseria y el analfabetismo del pueblo.

Terminó el Sr. Pérez de Rozas con estas palabras: Hay que estar preparados para dar la batalla a los oligarcas.

El orador fué ovacionado en varios períodos y aplaudido con gran entusiasmo al final de su discurso.

EN PAULS

El sábado visitó el señor Pérez de Rozas a sus amigos y correligionarios de Pauls.

Una comisión de ellos fué a esperarle a Cherta, y con los mismos y con su hermano don Manuel, con nuestro director don Emilio Palomo, con nuestro querido amigo D. Francisco Domingo y con nuestro compañero Gaya Picón llegó a aquel pueblo a las once de la mañana.

En las afueras le esperaban numerosos correligionarios que recibieron al señor Pérez de Rozas, con muestras de entusiasmo.

En el Centro Republicano cambió impresiones nuestro amigo con los correligionarios de dicho pueblo, los cuales sienten mayor entusiasmo que nunca por nuestros ideales. Los expedicionarios almorzaron en dicho Centro, invitados por aquellos correligionarios.

Después de permanecer unas tres horas en Pauls, regresó el señor Pérez de Rozas a Cherta, siendo acompañado largo trecho por numerosos correligionarios, entre los que recordamos a los señores Domingo Lluís Escubedo, Pedro Berengué, José Unió Lluís y Francisco Segura.

EN HORTA

A las seis y media de la tarde llegaron a la Venta de Horta el señor Pérez de Rozas y sus acompañantes.

El viaje de Cherta a Horta, especialmente desde el Empalme, se hizo muy difícil y accidentado por el pésimo estado de la carretera. Es cosa vergonzosa e indignante.

En la Venta citada, esperaban al señor Pérez de Rozas, más de doscientas personas, entre las que había una comisión de correligionarios de Arnes, que prorrumpieron en aplausos y vivas al llegar el automóvil en que viajaba nuestro querido amigo.

Desde la Venta se trasladaron todos a Horta, a cuya población llegaron a las siete de la tarde.

Todo el vecindario se encontraba en las afueras del pueblo, y al llegar la comitiva a las primeras casas del mismo, fué aclamado y vitoreado el señor Pérez de Rozas con gran entusiasmo.

En manifestación imponente, en la que figuraban muchísimas mujeres y preciosas muchachas, fué nuestro amigo rodeado y seguido de todo el pueblo de Horta, al Centro Unión de Labradores.

Al paso por las calles de aquella población, gritaban los manifestantes ¡Viva Pérez de Rozas!, ¡viva Marcelino Domingo!, ¡viva el Centro Obrero!, ¡viva el Centro de Labradores!, ¡abajo el caciquismo!

Estos gritos, atados con fe y con entusiasmo, por hombres y mujeres, contrastaban con el deplorable efecto de aquellas calles sin luz, detalle evidente del abandono en que tiene a aquel pintoresco pueblo lo fatal influencia de los caciques.

En el Centro Unión de Labradores, que estaba completamente lleno y se quedaron sin poder entrar en él más de quinientas personas, después de breves palabras del presidente Mariano Fornós Boldó, hizo uso de la palabra el señor Pérez de Rozas, agradeciendo aquellas pruebas de afecto, de cariño y de adhesión que se le tributaban.

Luego disculpó su tardanza en visitarles y manifestó que era el mismo de siempre, un buen amigo de todos aquellos buenos amigos a los que no abandonaría nunca, pues estaba unido a ellos por vínculos tan irrompibles como son los de la gratitud y del afecto.

Terminó el señor Pérez de Rozas su breve y sentido discurso, prometiendo volver en breve a Horta, —tan pronto como sus muchas ocupaciones se le permitieran—, para permanecer un día entre tan decididos y entusiastas amigos y correligionarios.

Seguidamente el señor Pérez de Rozas, acompañado también de todo el pueblo, se dirigió al Centro Obrero, donde se improvisó un acto en el que hablaron el presidente de aquella entidad Francisco Viñals

Gil, nuestro director Emilio Palomo y el señor Pérez de Rozas.

Después de breves palabras del presidente, habló Emilio Palomo, el que empezó diciendo que se sentía muy satisfecho al dirigir la palabra a aquel grupo de obreros que formaban parte de la humanidad que avanza y que será en breve plazo la que rijá los destinos del mundo y resuelva rápidamente los grandes problemas planteados actualmente.

En su disertación mencionó la situación de Rusia, exponiendo que aquella nación tenía grandes semejanzas espirituales con España; y que los elementos que hoy gobiernan en Rusia, que son los obreros, no cometen las brutalidades sistemáticas que cometen los Zares, y así se explica que ahora empiece la regeneración de Rusia, pues nada dice en contra de ella ese periodo exótico por que pasan las grandes revoluciones.

Indicó que la ola de las reivindicaciones avanza con rapidez, como lo demuestran los fenómenos que se desarrollan en toda España, lo mismo en Barcelona, población en la que predominan las grandes masas obreras, como en Andalucía, que ha aguantado pacientemente el caciquismo años y años y que ahora se rebela cansada de padecer hambre de pan y de justicia.

Aludió a los grandes plutócratas que ante el miedo de que llegue el momento en que se impengan los obreros del campo, proceden al reparto de la tierra, pero no teniendo en cuenta que ésta es de los que la trabajan, sino para sacar producto de ella después de haberla tenido sin cultivar durante toda la vida.

Terminó nuestro director dedicando unos justos elogios al señor Pérez de Rozas, prometiendo que este volvería a Horta a dar una conferencia en el Centro Obrero y glosando unas frases de Marcelino Domingo.

Emilio Palomo fué muy aplaudido.

El señor Pérez de Rozas, dijo al empezar que no era aquel el momento ni la ocasión para hacer un discurso ni exponer ideas sobre el problema social en España.

Tampoco quería que se creyera que pintando las cosas con negros colores trataba de buscar adhesiones.

Yo quiero decir unas palabras —añadió— sobre la actuación de los organismos obreros en los actuales problemas social y económico.

Los hombres de izquierda tenemos la obligación de defender los ideales republicanos, porque creemos que con el triunfo de ellos se remediarán los males de nuestra Patria. Y necesitamos vuestro apoyo, porque lo que hagáis será en beneficio vuestro.

Lo que os pedimos es que vosotros os deis cuenta de vuestros intereses, y por ello creemos que debéis votar, cuando llegue el caso, a los que defienden a los obreros contra los plutócratas.

No es esto un discurso electoral; no os pido aquí vuestro voto. Sólo os digo que mediteis la actitud que convenga tomar y según vuestra conciencia votéis.

La actuación en el Parlamento de los hombres de izquierda y de los socialistas, ha sido francamente en defensa de los obreros. En cambio, los titulados liberales y los conservadores, se han puesto siempre en frente de vosotros defendiendo a los oligarcas.

Analizó luego el señor Pérez de Rozas el estado actual del problema obrero en España y el estado gravísimo de excitación que ha traído el problema económico a causa del problema de las subsistencias, carestía motivada por la escandalosa exportación al extranjero de los artículos de primera necesidad.

Terminó diciendo que la culpa de lo que ocurría, la tenían los obreros por su pasividad, y que había llegado la hora de que todos cumplieran con su deber para la salvación de España.

Una ovación grandiosa y entusiasta premió el notable discurso del señor Pérez de Rozas.

A continuación éste fué acompañado, como antes, por un inmenso

gentío hasta la fonda, donde se le obsequió con un espléndido banquete al que asistieron, entre otros, además de nuestros amigos los acompañantes del señor Pérez de Rozas, los correligionarios Mariano Fornós, Manuel Sancho Martínez, Francisco Homedes, Francisco Viñals y Salvador Sancho Sarrazat.

Terminado el banquete, a las diez y media de la noche un centenar de correligionarios acompañó al Sr. Pérez de Rozas y a los demás expedicionarios hasta la Venta, en donde les despidieron con una ovación y con vivas a Pérez de Rozas.

La jornada de Horta constituyó una nota simpática, admirable y conmovedora.

¡Bien por nuestros amigos de Horta!

Y adelante.

EN ARNES

A las once de la noche llegó a Arnes el señor Pérez de Rozas.

En las afueras de la población le aguardaba un numeroso grupo de correligionarios, que le aclamaron con entusiasmo.

A pesar de ser una hora tan intempestiva, a la entrada del pueblo y en las calles que conducen al Centro Obrero, estaba casi todo el vecindario, abundando las mujeres.

Una vez en el Centro Obrero, que estaba lleno de bote en bote, el presidente del mismo, Manuel de Sanromá, indicó que el señor Pérez de Rozas, dirigiría breves palabras a los correligionarios.

Seguidamente el señor Pérez de Rozas, pronunció un breve discurso en el que hizo resaltar el entusiasmo que sentía al volver a Arnes, pueblo que de manera tan brillante ha sabido emanciparse del caciquismo.

Hizo resaltar también lo difícil que es para un hombre de trabajo como él, prodigar las visitas a los pueblos, a pesar de su gran deseo de vivir en contacto constante con sus correligionarios.

En sentidos párrafos expuso que él no ambiciona la investidura de diputado, pero que si llega un día en que se le otorgue, sabrá hacer de ella el uso adecuado que no sabe hacer el que la ostenta tan injusta como inútilmente para el pueblo.

Estas palabras fueron acogidas con grandes aplausos y vivas.

Un numeroso grupo acompañó al señor Pérez de Rozas hasta las afueras del pueblo, despidiéndole también con una ovación y entusiastas vivas.

EN ALFARA

Ayer domingo, el señor Pérez de Rozas acompañado de algunos amigos visitó a sus numerosos correligionarios de Alfara.

Grandes grupos esperaban en las inmediaciones del pueblo la llegada del ilustre correligionario, el cual fué acogido con inequívocas muestras de afecto y adhesión.

La primera visita se hizo al Centro Republicano acompañado el futuro diputado por Roquetas en esta etapa de reorganización política.

Acto seguido se dirigieron todos a escuchar el recien formado coro de Alfara al cual le auguramos éxitos clamorosos. La inteligencia y la férrea voluntad de hombres como nuestros queridos amigos Golobardes y Fontanet harán de Alfara uno de los pueblos más cultos de Cataluña, tanto en política como en ideas. El esfuerzo supremo que realizan estos dos hombres acompañado de los buenos deseos de aquellos cientos de correligionarios, dará y muy pronto los frutos esperados.

El coro cantó a la maravilla dos preciosas piezas siendo muy aplaudido. Después a instancias del señor Rozas que conocía por referencias la labor del maestro de aquel Sr. Galobardas, se visitó la escuela en donde reciben instrucción los niños de aquel pueblo. Todos los elogios que aquí hicieramos de la labor cultural que este buen amigo

realiza serían un débil reflejo de la verdad. Maestro moderno, orientado en las normas pedagógicas más racionales y más fecundas ha hecho de su escuela un verdadero centro de cultura no ya elemental, sino de categorías más elevadas.

El Sr. Golobardes fué felicitado calorosamente por los visitantes. Después de estas visitas, el señor Pérez de Rozas se despidió de sus numerosos correligionarios y amigos de Alfara, los cuales le acompañaron entre frías de entusiasmo y gratitud por el interés que demuestra tomarse por las cosas que afectan al distrito de Roquetes.

La impresión recibida en todos los pueblos de aquel distrito es magnífica. Una sana corriente de opinión va barriendo los viejos prejuicios y las nefastas ideas, y al abrazarse al nuevo credo de la libertad y de la república, va creando grandes pueblos de una enorme fuerza vital de lo que hasta ahora fué masas informes de hombres que se regían por los caprichos de caciques y tiranos ridículos.

¡Adelante, distrito de Roquetes!

Comarcales

DESDE ALCANAR

Si consultamos el termómetro cívico que marca el estado social del distrito de Roquetes, se verá el grado máximo de fiebre, como enfermo en plena crisis de enfermedad fatal.

La postración es tal, que como cuerpo muerto, necesita una reacción inmediata que vigorice su sangre atrofiada.

La causa del mal, el verdadero origen de su enfermedad, sin la obra del cacicato que como pulpo aburrente, echó sus tentáculos hasta las entrañas del hombre y apretando cada día más, dejó sin respiración a los pueblos, que alucinados a promesas que jamás se cumplieron, aceptaron el engaño tras una esperanza que se aleja como última chispa de fuego artificial, trasluciendo en el fondo la negrura de la obra nefasta del Régimen.

La estructura caciquil en el distrito de Roquetes es tan endeble, que se balancea como árbol podrido, que no necesita el primer soplo de un viento puro precursor del republicanismo que llega.

Llega sí. Y llega como los huracanes fuertes, tempestuosos, con fuerza que arrastra, que arranca de cauce lo inútil para que no retorne jamás.

Como las amapolas primerizas que como golas de sangre anuncian el buen tiempo, los republicanos resurgan a la vida ciudadana, llevando el espíritu de una sociedad aprensiva, los primeros perfumes de una primavera social llena de esperanzas, que confunde la obra apocorica del cacique rural, que lleguen las ideas, de los hombres libres, y reine de una vez la justicia y la paz en los hombres.

Ya no es otopía ni sembulismo lo que llega, es fuerza viva, impulso potente del enfermo que reacciona, sangre roja que bulle, que vigoriza.

Alcanar, Uldecona, Cenia, y los demás pueblos, se levanta resueltos, unidos, decepcionados al programa social de los pueblos modernos, y por deber, se opondrán al sistema caduco y humillante, que después de treinta años de mangonear en los Ayuntamientos valiéndose del más déspota proceder, toda su obra se reduce a la postración moral y material de los misms que de buena fé les encumbraron.

El pueblo busca obras y no promesas, y conociendo hasta la saciedad que es inútil la labor ciudadana en mano monárquica, espera el idealismo de los republicanos, como pasajero que ve hundirse la nave que viaja.

El barco se hunde, ceden sus tablas carcomidas y se va a fondo muy aprisa... ¡se hundel... Pero los republicanos llegan a tiempo para dar la voz ¡¡A tierra, que el buque se va a pique!!!

VALLS.

Alfalfa 8'50 pesetas paca, y a 23 pesetas los 100 kilos.

Paja a 4 pesetas la paca. Cacanete a 4'50 pesetas la barrilla y a 38'00 pesetas los 50 kilos.

Calle de la Providencia (Bastro)

JOSÉ RUBIO FERRIS

TORTOSA

Coplas del día Comerciales

QUISICOSAS

¿Los médicos en huelga?... Sí, [lectores...]
 ¡Ya no importa que el trigo cueste [horrores!...]
 ¡Ya que se suba el pan no importa [nada!...]
 ¡Pues si es cierta la huelga de doc [tores]
 ya tenemos la vida asegurada!...

¡Qué bien me dormi lector,
 en el mitin-drama oral,
 que llamar debió su autor:
 «Por ser tan predicador,
 ser para todos fatal.»

«Los sembradores de frios...
 ¡La mejor de las funciones!
 ¡Vete y verás, lector mío!
 lo bien que esta Romanones!

La actualidad nos confrica
 ¿Quién aquí se ríe ya?...
 No obstante salta a mi vista
 un hecho que risa da...

¡La moral se ha hecho maurista!
 ¡¡Ja... ja... ja!... ¡ja... ja... ja!

¿Qué es liberal Romanones?...
 No me vengas con canciones.

¿Qué es liberal Alhucemas?...
 No me vengas con pamemas.

¿Qué es liberal Zamora?...
 ¡Caray! Pues me entero ahora.

¿Qué los tres harán un bloque?...
 Eso quizá no me choque.

Tras fracasos ejemplares
 y tras infinitos yerros,
 los que gobiernan mis lares
 son siempre los mismos perros
 con idénticos collares.

LUÍS DE TAPIA

Para todos los asuntos relacionados con cuestiones administrativas dirijanse exclusivamente a la administración de éste periódico, calle de Moncada número 24 (Centro Republicano) de tres a seis de la tarde. Igual advertencia hacemos para los asuntos relacionados con redacción

Contra los causantes del hambre nacional

En la nota oficiosa del Consejo de ministros celebrado ayer en la Presidencia se nos habla de ciertas y enérgicas medidas adoptadas contra los españoles desaprensivos que no dudan en hacerse millonarios a costa del hambre popular.

La susodicha nota oficiosa, en otro país donde las leyes se cumplieren, sería calmante que fomentara ilusiones. En España, escribáse lo que se escriba, no puede nadie elevar su vista agradecida al proteccionismo ministerial. ¡Estamos tan desengañados!...

Hay que ser inexorable contra esos traficantes sin entrañas; pero no en la Gaceta, sino en la actuación de los obligados a imponer el cumplimiento de las leyes; esas leyes que, de ser aplicadas, solo sufren los hambrientos y burlan los poderosos.

No sabemos, cuando escribimos estas líneas, si el gobierno tendrá, al fin, un adarme de conciencia y llegará a sentirse imitados de monsieur Clemenceau.

El Código militar, aplicado en estos momentos a los acaparadores contrabandistas y demás inhumanos españoles, podría ser más eficaz y más justo que en días-pasados.

Al hambriento se le calma dándole de comer; al perverso, que se enriquece, no se le asusta con amenazas; es preciso hacerle sentir el peso de un castigo ejemplar, en armonía con su avaricia inhumana.

Es lo único que puede evitar la implacable justicia de las masas.

Relacion de los precios a que se cotizan en Tortosa los artículos siguientes:

ACEITES

País, de 26 a 27'00 Ptas. los 15 Kg.
 Nuevo de 23'50 a 24 " " 15 "
 Aragón, 28 00 a 29'00 " " 15 "
 Nuevo, 26 50 a 27 50 " " 15 "

ACEITES DE ORUJO

Amarillo 1.ª 126, Ptas. los 100 Kg.
 2.ª 121, " " " "
 Verde 1.ª 120, " " " "
 2.ª 117, " " " "

CEREALES

Arroces

Bomba núm. 9 92 Ptas. los 100 Kg.
 Benloch 9 75 " " " "
 4 71 " " " "

En Amposta se cotiza el arroz Benloch, en cáscara, a 50 pesetas los 100 Kg.

Algarrobas 11'00 Ptas. los 10 50 Kg.
 Maíz 23 00 " cta. 78 litros
 Habones 30 00 " " " "
 Habetas 21 00 " " " "
 Carshuetes 20 00 " " " "
 Cebada 22 00 " " 70 "
 Pulpa 11 00 " los 40 Kg.

Harina 1.ª 78'25 Ptas. los 100 Kg.
 Entera 76 25 " " " "
 Segunda 71 25 " " " "
 Tercera 25 00 " " 60 "
 Segundas 32 00 " " 60 "
 Cuartas 23 00 " " 60 "
 Salvado 9 50 " " 24 "
 Patatas 14 00 " " 40 "

PASTAS PARA SOPA

1.ª Extra 11 Ptas. los 10 Kgs.
 10 " " " "
 3.ª 9 " " " "

AZÚCAR

Blanquilla 1.ª 175 Ptas. los 100 Kg.

LECHE

Leche cabra 0 70 Ptas. litro
 " vaca 0 60 " "
 " mar " "
 ca " Lechera " 2 25 " "
 " Payés " 2 00 " "

SALAZONES

Sardinias prensadas.
 Arribos regulares.
 Venta activa.

Vigos mediano 42 a 46 Ptas. millar
 " crecidos 46 a 50 " "
 Arosas " 50 a 52 " "
 " medianas 44 a 46 " "
 Pdos. cortos 10 a 11 " "

BACALAO DE ISLANDIA

Clase extra. Arribos regulares.
 De 142 a 146 Ptas. los 10 kilos.

Por esta Alcaldía se han deapachado las siguientes guías:

Arroz, 13 de 62000 kilos para varios puntos.
 Aceite, 26 de 76.899 kilos para varios puntos.

Tortosa 10 Marzo 1919.

«La Previsora Nacional»

S. A.—Seguros a prima fija sobre la muerte e inutilidad del ganado caballar, mular, asnal y bovina. Funciona bajo la inspección del Estado y tiene constituido el depósito que exige la Ley de Seguros de 14 de Mayo de 1908, inscrita en el Registro de la Comisaría general de Seguros.

Domicilio social, Barcelona Calle de Trafalgar, 52, 2.ª 2.ª
 Teléfono, núm. 876. S. R.
 Representantes en Tortosa, señores Domingo y Pardo.

Enrique Roig Chavarría

PROCURADOR CAUSÍDICO
 Administrador de fincas

Cambios, 1, 2.º Tortosa

MERITORIO se necesita. Darán razón en la imprenta de este periódico.



INFORMACIÓN LOCAL

El gobernador de Tarra-gona en Tortosa

Ayer visitó el gobernador de la provincia esta ciudad.

Celebramos que esta visita se haya realizado y que la primera autoridad de la provincia haya venido a ella en persona, para que sepa de ahora en adelante cómo juzgar esas exortaciones que ciertas gentes sin resto alguno de moralidad y sentido común le hacen a diario desde periódicos de escándalo y desde hojas vendidas al viejo y repugnante caciquismo.

Sabemos que el gobernador civil visitó el Ayuntamiento y sabemos que los alcaldes señores Piñana y Sabaté le informaron de la marcha administrativa de aquella casa.

A nosotros, para que juzguen la labor de los republicanos en el Ayuntamiento, nos basta con este sencillo hecho. Y nos basta porque tenemos la profunda convicción de que quien vea el régimen interior de aquella casa no tendrá más remedio que proclamar que una estricta moralidad preside todos sus hechos y todas sus acciones. Y si es el aspecto moral, si es ese estado de ficticia intranquilidad que han creado unos cuantos canallas, motivo al que al parecer obedece la visita del señor gobernador, ya habrá podido ver quiénes son en Tortosa los elementos de orden; quiénes son los que por intereses bastardos les conviene crear estados de violencia e intranquilidad.

Nosotros, que nos diferenciamos de los de enfrente en que no hemos adulado nunca a nadie, no importamos de la autoridad del gobernador que no haga caso a esos malvados que después de cometer el crimen ofician de sofocantes; no le pedimos más que examine bien los hechos y estudie a las personas.

Que después de hecho esto, si es hombre de una recta conciencia, como tenemos entendido, sabrá a qué atenerse en esta cuestión y obrar en consecuencia.

Pérez de Rozas

Acompañado de su hermano don Manuel y de su secretario señor Gaya, salió ayer con dirección a Barcelona nuestro fraternal amigo y correligionario, el director de El Liberal de Barcelona, señor Pérez de Rozas.

Como reseñamos en otro lugar de esta edición, ha visitado diversos pueblos del distrito de Roquetes, abrigando el propósito de continuar estas visitas quizás en la próxima semana.

Es de elogiar la conducta seguida por este político sincero y honrado que no descuida ni un instante a sus innumerables electores y amigos.

Se ofrece ama de cría en Bitem, Edad 25 años, el ama.

Darán razón en casa de Juan Brescul, en Bitem.

Un atropellado

A primeras horas de la tarde en la calle de San Blas ha sido atropellado por una bicicleta el muchacho de once años.

Ha sido trasladado y auxiliado en la clínica de los doctores Sabaté donde según referencias se le ha encontrado la fractura de la pierna izquierda.

El Laboratorio municipal ha entregado para todos los servicios desde el 10 de enero al 27 de febrero 292.904 dosis de vacuna, quedando todavía un depósito de 112.000 que, con las anteriores, suman total de 404.904.

El coste de cada vacunación, incluyendo la vacuna, la gasa y demás elementos necesarios y las 112.000 vacunaciones en reserva, ha sido, aproximadamente, de 2 y medio céntimos por vacuna.

Se continúa vacunando, aunque, como es lógico, en menor proporción que en los meses anteriores.

Ha ingresado en la cárcel de Reus un licenciado de presidio que intentó agredir con un cuchillo a un agente de policía de dicha ciudad, que intentó interrogarle.

El Banco de España ha acordado modificar el anterior precio de compra del oro que no tiene curso legal en nuestro país, abonando ahora 5'18 pesetas por cada dólar y 22'20 por cada libra esterlina. Estos tipos son los corrientes a la par entre la moneda española y la norteamericana e inglesa.

Ayer ingresó en esta cárcel de Tortosa Manuel Cardona, natural de Cherta, como autor del asesinato cometido por él y del que resultó víctima el que era alguacil municipal de aquel Ayuntamiento, hecho del cual ya tienen noticias los lectores de EL PUEBLO por haberlo dado en una de nuestras pasadas ediciones.

SE VENDE procedente de un derribo: Vigas, ruertas y una bomba superior Peifer y demás objetos. Razón en la Sastrería Ibérica.

CIUDADANOS:

Suscribíos a EL PUEBLO.

Comerciantes, industriales, anunciad en EL PUEBLO, si quereis ver aumentadas las ventas y los ingresos sean mayores.

EL PUEBLO, es el diario más leído de la provincia, el periódico de más extensa información, el único diario órgano del partido republicano unido de la provincia.

En cuarta plana el su-gestivo folletín

¡BAJO LAS ARMAS!

MUY PRONTO:

Se pondrá a la venta

HABRA ESTADOS UNIDOS

DE LA HUMANIDAD

EL PUEBLO POR TELÉGRAFO Y TELÉFONO

(De nuestros corresponsales especiales en Barcelona y Madrid)

BARCELONA, 10 Varias horas.

La situación en Barcelona

Sin arreglo

Barcelona.—Siguen en pie todos los conflictos pendientes. En ninguno de ellos se vislumbra solución. Todo lo contrario; el conflicto se extiende y los huelguistas aumentan.

La huelga de los empleados y obreros de la Canadiense se ha extendido a las subcentrales exteriores de Villafranca, Igualada, Corbera, Tarrasa, Molins de Rey y Sarrià.

También ha abandonado el trabajo el personal de las fábricas de gas de Badalona y Sabadell, de las que se ha hecho cargo fuerzas de la Armada.

Continúan en manos de las fuerzas del ejército y la Armada los servicios de suministro de agua, gas y electricidad, por lo que se refiere a la capital.

De ellos, el mejor montado es el de agua, que casi puede considerarse normal.

En las fábricas de se han encendido los hornos; pero la obtención de fluido es escasísima, no llegando, ni con mucho, a bastar para las necesidades del vecindario.

Militarización

Barcelona.—Por orden telegráfica del ministerio de la Guerra se ha dispuesto la movilización de los empleados de las Sociedades que suministran luz y energía que se hallan en huelga y estén sujetos al servicio militar.

Esta disposición no alcanza a los tranviarios, puesto que no han abandonado el trabajo.

Por las autoridades militares se han dictado las disposiciones necesarias para el cumplimiento de dicha orden, haciéndose la movilización con todas las formalidades militares.

Según nuestras referencias, la misma medida de militarizar y movilizar a los obreros se seguirá con todos los que se vayan declarando en huelga y presten servicios públicos.

Acuerdo

Barcelona.—El Ayuntamiento de Sarrià ha acordado, en vista de las deficiencias que a causa de las actuales circunstancias ofrece el alumbrado público por gas, invita a todos los propietarios de casas y torres, y especialmente los no comprendidos dentro del casco de la población, a que coloquen una lámpara eléctrica en la fachada o cerca, y facultar a la presidencia para que en la forma que estime más conveniente acabe de suplir en lo posible la falta de alumbrado por gas.

Detención

Barcelona.—La policía detuvo a dos huelguistas que repartían unas hojas impresas, invitando a todos los individuos del Sindicato a aumentar en una peseta la cuota semanal, en atención a las circunstancias.

Más tropa

Barcelona.—Han llegado más tropas a esta capital. La antigua estación de Villanueva y Geltrú ha quedado habilitada para que pueda alojarse en ella un batallón de infantería de 500 plazas, que está dispuesto en una de las vecinas regiones para ir a Barcelona.

No había fijadores

Barcelona.—Según declaraciones del gobernador civil, las autoridades se encontraron con que no contaban con el personal necesario para fijar el bando del capitán general relativo a la militarización de los huelguistas, lo cual le obligó a trasladarse al teatro Novedades para pedir a la empresa de éste que le prestara los fijadores que tiene contratados.

El director de la Canadiense

Barcelona.—Después de haber conferenciado con el Gobierno, ayer mañana, en el expreso, regresó de Madrid, el director de la Canadiense, Mr. Lawton.

De Mataró

Barcelona.—Hoy se reanudarán los trabajos en la fábrica de bombillas eléctricas de Clavel hermanos. Se concedió a los obreros el 25 por ciento de aumento y las ocho horas de jornada.

El Sindicato del ramo de la piel (curtidores) hace público que desde primeros de este mes rigen las siguientes bases:

Primera. Reconocimiento del Sindicato.

Segunda. Jornada de ocho horas.

Tercera. Aumento diario de una peseta por individuo.

Cuarta. No podrá trabajar ningún oficial, ni peón que no sea asociado.

Quinta. En caso de escasez de trabajo, éste se repartirá entre todos los obreros.

Sexta. Las horas extraordinarias se pagarán con el 100 por 100 de aumento.

Séptima. Supresión del trabajo a destajo.

Nota: No podrán arreglarse los conflictos entre patronos y obreros sino directamente con el Sindicato.

No se podrá trabajar horas extraordinarias mientras haya oficiales sin trabajo.

Si se necesita de acudir a la huelga se ha solucionado el conflicto que se avecinaba en virtud de demanda de aumento de jornal por los albañiles, ya que se les ha concedido el aumento que solicitaban.

En el puerto

Barcelona.—Con relación al día anterior no ha variado el conflicto obrero que se produjo en el puerto por solidaridad con los huelguistas de la Canadiense.

En la vigilancia de los muelles prestan servicio fuerzas del ejército.

Los obreros han presentado las siguientes bases:

Primera. Reconocimiento del Sindicato de trabajadores de las Obras del Puerto.

Segunda. Readmisión del personal despedido.

Tercera. Destitución del encargado Jacinto Martí.

Cuarta. Jornada de ocho horas para todo el personal.

Quinta. Aumento de dos pesetas sobre los jornales que perciben en la actualidad.

Sexta. Jornal íntegro en caso de accidentes del trabajo.

Los problemas sociales

Madrid.—Hay cierta expectación ante el día de mañana por el temor que se confirme los rumores circulados acerca de un movimiento de huelga general.

Sin embargo, no se notaba esta tarde en la Casa del Pueblo fenómeno alguno que pudiera servir de fundamento a aquellos rumores.

Significados elementos socialistas los eslaban, también infundados y decían que cualquier movimiento, y mucho más la huelga general, sería ahora prematura y extemporánea.

Únicamente hasta ahora se da por seguro que a las doce de la noche se declararán en huelga los obreros pertenecientes a la Empresa del tranvía de la Ciudad Lineal, por expirar a dicha hora el plazo de anuncio de la huelga y mostrarse irreductible la Dirección de la Compañía a conceder las mejoras solicitadas.

Tampoco hay unanimidad entre los panaderos para ir a la huelga desde mañana y salvo cualquier circunstancia que les hiciese cambiar de opinión, la mayoría de ellos insisten en el criterio de aplazar toda resolución hasta conocer el resultado de las negociaciones que siguen con las autoridades y los patronos.

Esta mañana, a las once, se han reunido en el edificio donde prestan servicio los empleados y obreros de Compañía La Electrica.

Como el ingeniero director no les permitiera congregarse en otro lugar que en el patio, los maquinistas han parado las máquinas y los peticionarios han celebrado la reunión en la sala de máquinas, con objeto de acordar las bases que habían de presentar en el Consejo de Administración.

En la reunión han redactado las peticiones de mejoras que hoy mismo han sido puestas en conoci-

miento del Consejo de Administración, señalándose un plazo de 24 horas para que conteste. Si no lo hace satisfactoriamente, pasado mañana se declararán en huelga.

Desde luego, entre el vecindario madrileño hay alguna alarma por considerarse que mañana se declararían en huelga y en algunos talleres metalúrgicos se han hecho hoy trabajos extraordinarios para terminar encargos en previsión de que mañana surgiera la huelga. Así ha ocurrido en la fábrica de fundición y metalurgia de Grases, que emplea a más de 400 obreros.

Asimismo el vecindario se ha provisto de pan esta tarde por suponer que la huelga sería secundada por los panaderos y que este artículo podría faltar en el día de mañana. Esto ha hecho que el pan escaseara esta tarde en Madrid.

El Gobierno, por su parte, también tiene cierto preocupación, no sólo por lo que pudiera ocurrir en Madrid, sino por las noticias que recibiera de provincias, pero hasta ahora los gobernadores no le anuncian conflictos alarmantes para mañana.

El proceso del saqueo

Madrid.—El juez especial, señor Oppelt, ha decretado la libertad, sin fianza, de 158 detenidos más a consecuencia de los sucesos de Madrid, de ellos 87 menores de 18 años.

También han sido libertados 80 detenidos más que han prestado fianza.

Mitin republicano. Discurso de los señores Lerroux y Domingo

Zaragoza.—Se ha celebrado en la plaza de toros un grandioso mitin de afirmación republicana.

Han asistido más 10 000 personas.

Pronunciaron discursos don Manuel Marraco, Mariano Tejero, Marcelino Domingo y Alejandro Lerroux.

Los señores Marraco y Tejero hicieron un llamamiento al pueblo para conseguir con el cambio de Gobierno la resolución de los problemas que apenan al país.

Marcelino Domingo puntualizó los principales problemas nacionales y los dividió en tres:

Autonomía de Cataluña, el problema de Marruecos y el social.

El problema de Cataluña es problema de soberanía.

El pueblo se encuentra capacitado de gobernarse y pide los poderes ejecutivos y legislativos a que tiene derecho.

Cataluña no va contra la nación, sino contra el Estado. No va contra España, sino contra el Gobierno, que nada hizo por demostrar moralidad ni suficiencia y dejó pasar la guerra sin resolver ningún problema.

Todas las regiones deben estar con Cataluña, pero más las republicanas.

Conseguir la autonomía de Cataluña es conseguir la República para ella y para España.

Sólo la República resuelve el problema social.

No se hallan capacitados para resolverlos los Gobiernos monárquicos.

El problema de Marruecos debe abandonarse. No tenemos derecho a colonizar los que no estamos colonizados, ni capacitados para ello.

El señor Lerroux dijo que la actual forma de Gobierno carece de prestigio y se derrumba. Se lamentó de que no intervinieramos en la guerra.

Esto nos incapacita para figurar en el concurso de las naciones.

Los hombres que se perdieron en la emigración, se hubieran perdido en la guerra, y la nación tendría más dignidad en el concurso universal.

Dijo que Zaragoza se muestra heroica por su posición estratégica, siendo la defensa de Barcelona contra Madrid.

Fué muy aplaudido.

Rasgo elogiado

Granada.—Se alaba el rasgo de los albañiles que se han brindado a construir gratuitamente el mausoleo que acordaron costear los estudiantes a la memoria del compañero muerto durante los sucesos.

ULTIMA HORA

MADRID, 10 A las 5 tarde

Despachando con el Rey

Hoy ha despachado con el Rey el Presidente del Consejo de ministros.

El Conde de Romanones se dirigió después al ministerio de Estado en donde conferenció con los periodistas extensamente.

Dijo el Conde que se recibían noticias de toda España las cuales salvo raras excepciones acusaban una perfecta normalidad.

Uno de los periodistas le contestó al Conde que no eran esas las noticias que enviaban los corresponsales de provincias a sus periódicos.

El Conde dijo que es sabido que los periodistas son siempre un poco exagerados en sus comentarios.

El mismo periodista le contestó que no tanto como los Gobiernos amigos de ocultar la verdad.

De Marruecos

Manifestado el conde de Romanones que había celebrado una larga conferencia con el Alto Comisario de España en Marruecos general Berenguer, tratando de asuntos de un vital interés para nuestras posesiones en Africa.

El presidente del Consejo dijo que cada vez está más satisfecho de la gestión que este alto funcionario viene realizando en Marruecos.

De los sucesos últimos

Hoy ha terminado al fin el sumario sobre los últimos sucesos acaecidos en Madrid.

Dicho sumario consta de muchos cientos de pliegos y existen 1430 procesados.

A todos ellos se les sigue causa como sediciosos.

No obstante, son ya muy pocos los que quedan detenidos y se espera que dentro de muy pocos días se acabe por libertar a esos pocos que quedan aun en la cárcel.

Huelga de Carniceros

Comunican de Palencia que los carniceros anuncian ir mañana mismo a la huelga, si los obligan a expender la carne al precio de tasa.

Con dicho motivo, los ánimos se encuentran excitadísimos, temiéndose una alteración del orden público, que ya han anunciado que iniciarán las mujeres.

Las autoridades tomaron cuantas precauciones juzgaron oportunas para evitar este posible contratiempo.

¿Huelga general?

De Murcia comunican que ascienden a miles los obreros que se han declarado en huelga.

Seguramente no queda ningún ramo sin secundar el paro.

Se temen grandes disturbios por haberse anunciado que la fuerza pública se hechase a la calle para no dejar a los obreros de manifestarse.

Ante estos anuncios excesivos la excitación del proletariado el cual está dispuesto a no volver al trabajo hasta que haya conseguido sus justos anhelos.

¿Un llamamiento ineficaz?

Anuncian de Barcelona que la incorporación a filas de los obreros huelguistas se va haciendo muy lentamente.

Estos para evadirse de la medida dictada por el capitán general alegan que se consideran despididos de la Canadiense no corresponsales por tanto ir a filas puesto que el llamamiento es exclusivamente para los mozos dependientes de dicha sociedad.

Contra las tarifas ferroviarias

Zaragoza.—Se reunió el Comité central de protesta por el aumento de las tarifas ferroviarias.

Se convino en la necesidad de realizar una visita diaria al Gobierno civil hasta que el gobernador, que está enfermo, pueda recibir a los visitantes.

Se leyeron gran número de comunicaciones referentes a la creación de comisiones provinciales.

Se nombraron varias delegaciones para algunos puntos importantes de la provincia y se adoptaron acuerdos trascendentales que se mantienen reservados hasta el día 15, fecha en que se exteriorizarán si el Gobierno no satisface las peticiones que se le han dirigido.

El conflicto minero

Cartagena.—Sigue el despido de mineros en las minas que han tenido que paralizar sus trabajos.

En La Unión se efectuó el acto de depositar coronas sobre las tumbas de los obreros que hace tres años murieron en el sitio denominado «El Descaro».

En la sesión que celebró el Ayuntamiento de La Unión, un concejal presentó una moción exponiendo la gravísima situación que creará la baja del mineral y pidiendo que el Ayuntamiento gestione cerca del Gobierno la solución del conflicto.

De los conflictos actuales

Madrid.— Sigue siendo el tema palpitante en los círculos políticos el desarrollo de las huelgas, que a pesar de todos los esfuerzos del Gobierno siguen sin presentar visos de resolución.

Las asociaciones obreras parecen obedecer a determinadas consignas.

Los elementos socialistas tratan de encauzar el movimiento hacia fines prácticos de mejoras societarias, pero sus trabajos están contrapuestos con los de elementos extraños que han actuado durante bastante tiempo y han establecido organizaciones en varias regiones.

El Gobierno está atento a lo que ocurre y ha previsto los medios para remediarlo.

Para el lunes se teme la agravación de las huelgas en algunos puntos.

Comité protector

Madrid.—Bajo las auspicios de la Liga para la defensa de los derechos del hombre y presidido por el doctor Simarro, se ha constituido un Comité para la protección de los ciudadanos rusos residentes en España, formado por Roberto Castrovido, Indalecio Prieto, Augusto Barcia y Sánchez Ocaña.

Mitin suspendido

Madrid.—La policía arrancó anoche unos carteles rojos en que se convocaba para hoy un mitin relacionado con la vista de los procesos de Barcelona. El fiscal estimó que el objeto de la reunión era ilícito y en vista de ello la Dirección de Seguridad suspendió el mitin que esta mañana iba a celebrarse en la Casa del Pueblo.

Cuestiones obreras

Madrid.— El subsecretario de Gobernación ha manifestado a medio día que el gobernador de Córdoba tenía buenas impresiones sobre la huelga, vislumbrándose una solución satisfactoria. La Cámara de Comercio ha propuesto una fórmula que consiste en la creación de una cooperativa para vender los artículos al precio de tasa.

En principio los obreros han aceptado esta fórmula y el gobernador asistía en el momento en que comunicaba con el Gobierno, a una reunión convocada por la Cámara de Comercio con asistencia de representaciones obreras para ultimar el acuerdo. El aspecto de la población era de completa tranquilidad.

Por lo que se refiere a los anuncios de huelga en Almería y Bilbao, ha dicho el subsecretario que el Gobierno nada sabía oficialmente.

Ha manifestado después el señor Lladó que el Gobierno está muy preocupado por el conflicto planteado en las minas de la zona de Murcia, cuya importancia no se puede negar. La situación allí es peor a causa de continuar los despidos de obreros de las minas y el Gobierno estudia con gran atención este nuevo conflicto y espera resolverlo promoviendo obras que eviten la crisis del trabajo.

Mr. Asquith

Madrid.—Se ha aplazado hasta el miércoles el viaje a Madrid de Mr. Asquith, primer ministro que fué de Inglaterra.

SANCHEZ ILLERA.

Imprenta J. Monclús. — Tortosa

POLVOS ZEA

Prevestivos y curativos

DE LOS SABANONES DE VENTA:
En las farmacias de la Cruz Roja; Dr. Climent; Dr. Canivell; D. Antonio Domingo y en Roquetas en la droguería Forés.
Una caja, UNA peseta

ALMACÉN DE SALAZONES

— Y —
Granos al por mayor
DE
MANUEL CAMÓS

Receptor directo de sardinas prensadas de las más acreditadas marcas de Galicia y Andalucía. Venta de Sal molida.
Telégramas y teléfonos:
Manuel Camós
TELEFONO NUM. 128.

CERVEZA PETRY

Se recomienda por sí sola por su excelente elaboración y exquisito paladar

Representante y Depositario directo
Ruperto Guiral Roca

Ruiz Zorrilla, núm. 1

VINAROZ

Balaguer y Barberá

Consignatarios y Agentes

ABONOS QUÍMICOS Y ORGÁNICOS

Importación directa de

SUPERFOSFATOS—ESCORIAS THOMAS—SALES POTÁSICAS—SULFATO AMÓNICO—NITRATO DE SOSA DE CHILE

ABONO COMPUESTO **BALAGUER**

DESPACHO: C. Alfara, 6 y Santa Bárbara, 27 y 29 (Ferrerías)

TORTOSA—Teléfono núm. 197

CLÍNICA DE OPERACIONES

SANATORIO QUIBÚRGICO SABATÉ

Plaza Alfonso XII, núm. 4
CIRUGÍA GENERAL

Teléfono, 24 y 37
CURA RADICAL DE LAS HERNIAS

DR. PRIMITIVO SABATÉ
Vías urinerias
Cirugía de urgencia

BAYOS X
Es dioterapia — Radiología
Electricidad CISTOCOPIA (Caterismo ureteres) URETEROS
COPIA, VAGINOSCOPIA, etc. etc.
Electro-Caméris - Massage
CORRIENTES ELÉCTRICAS
HABITACIONES HIGIÉNICAS PARA OPERADOS

Dr. Secundino Sabaté
PARTOS
ENFERMEDADES PROPIAS DE LA MUJER
TOCO - GINECOLOGÍA
Automóvil para los servicios de urgencia.

NICOLAU HERMANOS

Telégramas y telefonemas:

Nicolau Hermanos

Receptores directos de pesca salada

Especialidad en BACALAOs superiores

Granos, arroces, Carburo de calcio sal fina, etc. etc.

Esta casa es la más antigua, que recibe directamente de Galicia y Andalucía, las más acreditadas marcas de Sardinas.

VENTAS AL POR MAYOR

Teléfono, núm. 60 TORTOSA

EBANISTERÍA

RAMÓN RICO

Gran surtido en camas, sillas, cómodas y todo lo concerniente al ramo
Especialidad en muebles de encargo

Precios baratísimos

Moncada, 13 TORTOSA

PURGANTE ZEA

AGRADABLE E INOFENSIVO EFICAZ

DE VENTA en las Farmacias, Cruz Roja, Dr. Climent, Dr. Canivell, Dr. Antonio Domingo y en Roquetas Droguería Forés.

25 CÉNTIMOS

Cooperativa del Centro Obrero

Conservas de varias clases, harina, legumbres, maíz, carne de membrillo, pasas de Málaga. Vinos de Jerez y champagnes.

Precios reducidos—Exactitud en el peso

Papas de buena calidad

Calle Pi y Margall (Frente el Mercado)

TORTOSA

BANCO DE ARAGON

SUCURSAL DE TORTOSA

Calle Teodoro González número 30.

Caja de Ahorros y toda clase de operaciones de Banca

HORAS DE OFICINA DE 9 A 13 Y DE 16 A 17

Contra LA RABIA

Las inculcaciones antirrábicas practicas en este Instituto durante 15 años, nos autorizan para decir a los enfermos mordidos por animales sospechosos de rabia que sin ir a Barcelona serán curados en este Instituto del mismo modo y por el mismo procedimiento que en el llamado laboratorio del Dr. Ferrán.
El tratamiento ha de principiar lo más pronto posible, después de la mordedura sospechosa y dura cinco días.

SANATORIO SABATÉ

Plaza Alfonso XII, núm. 4, Pral.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

LA MAS ECONOMICA

Administración de fincas, cobro de créditos, asuntos administrativos, judiciales, pago de contribuciones, reclamaciones a las Compañías de ferrocarriles, expedientes posesorios e declaraciones de herederos, arreglo de titulaciones de herencias, certificaciones de todas clases.

Rosa, 13

TORTOSA

ROYAL-BAR

RESTAURANTE ECONOMICO

Comedores independientes

SERVICIO ESHERADO

A LOS ANUNCIANTES

El éxito de vuestro negocio está en el anuncio.

Anunciad en EL PUEBLO y vuestras ventas

crecerán.

FOTOGRAFIA

— DE —

RAMON ANDREU

Reproducciones y ampliaciones

Se retrata con luz natural y eléctrica

Den Carhó, 3

¿HABRA LIGA DE NACIONES? ¿HABRA UNIÓN DE ESTADOS?

Habrá Estados Unidos de la Humanidad

PRONTO SE PONDRÁ A LA VENTA

PRECIO 50 CÉNTIMOS TOMO

Folleto de EL PUEBLO (36)

(Edición de la casa Henrich y Compañía de Barcelona.)

pesar de las diferencias fundamentales de nuestro modo de pensar—hacia nuestra intimidad agradable y simpática.

Y aunque el terreno en que coincidíamos era muy restringido, nos queríamos sinceramente. Ella ignoraba no pocos aspectos de mi vida intelectual. De mis opiniones, conocimientos adquiridos y estudios en el silencio de mi gabinete, nada le había dicho ni creía necesario decirselo. Muy raramente nos confiamos por completo a una persona. He observado, muy a menudo, en la vida, que a cada persona de las que nos rodean le descubrimos solamente un aspecto de nuestra intelectualidad; que al hablar con uno o con otro se abre cada vez un registro distinto, mientras el resto del teclado permanece mucho.

No faltaban indudablemente los temas para sostener largas conversaciones con Lori. Los recuerdos de la infancia, nues-

tros hijos, los sucesos y novedades de nuestra sociedad, las modas, alguna novela inglesa y otras cosas parecidas.

El hijo de Lori tenía la misma edad que mi Rodolfo y era su mejor compañero de juegos; y la niña de Lori, Beatriz, entonces de pocos meses, había sido destinada por nosotras y convertire un día en la condesa Rodolfo Dotzky.

—¡Por fin se te ve!—exclamó mi amiga—Desde hace algún tiempo llevas una vida de ermitaño. Y hasta mi futuro yo no hace no sé cuántos días que no nos honra con su visita; Beatriz está muy disgusta... Y Rosa y Lilly ¿cómo están? De Lilly tengo que darte una gran noticia que mi marido me trajo ayer; hay uno que está enamorado de ella, uno que yo creía te hacía la corte a ti... pero esto te lo contaré más tarde. ¡Qué vestido más hermoso llevas! ¿te lo ha hecho Francine, verdad? En seguida lo he conocido; tiene un cachet suyo, especial... El sombrero es de Gindreau; te sienta perfectamente; también ahora se dedica a modisto y por cierto con un gusto extraordinario. Ayer noche en casa de Dietrichstein—¿por qué no fuiste?—Nini Chotek llevaba un toilette

de Gindreau y hasta parecía guapa.

De este modo siguió durante mucho tiempo y yo le contestaba en el mismo tono. Después de llevar la conversación sobre la chismografía que corría por el «mundo» solté con mucha desenvoltura la pregunta que llevaba preparada.

—¿Has oído decir alguna vez si la princesa *** tiene relaciones con un tal barón Tilling?

—He oído algo, pero creo que pertenece a la historia antigua. Hoy la princesa está loca de amores por un actor del Burg Theater. ¿Te interesa acaso el barón Tilling? ¿Te pones encarnada? ¡De nada sirve que niegues con la cabeza, confíesalo! Por lo demás, es un hecho inaudito que hayas permanecido tanto tiempo indiferente e insensible... Sería para mí una verdadera satisfacción saber que por fin te has enamorado... Francamente, Tilling no es gran partido para ti, tienes otros mucho más brillantes; no debe poseer gran hacienda. Verdad es que tú eres muy rica; además, me parece demasiado viejo para ti... ¿cuántos años tendría ahora el pobre Arnó?... ¿Qué escena más terrible... nunca olvidaré el momento aquel en que leías

la carta de mi hermano. Sí; es una cosa horrorosa la guerra... para algunos; para otros, en cambio, es una cosa magnífica, mi marido desea ardientemente que tengamos pronto una guerra... ¡ambiciona tanto distinguirse! Yo comprendo que, si fuese soldado, quisiera realizar alguna empresa muy grande, o por lo menos progresar en mi carrera...

—O que te inutilizaran o matasen...

—En esto no pensaría nunca; no debe pensarse en ello; además, no es posible evitar el destino. Tú estabas destinada a quedarte viuda joven.

—¿Y para ello tuvo lugar la guerra con Italia?

—Y si está escrito que yo sea la mujer de un general relativamente joven...

—Te drá lugar un conflicto entre los pueblos para que Griesbach pueda ascender rápidamente. ¿Sabes que tienes un modo muy sencillo de disponer los acontecimientos! ¿Qué me querías contar referente a Lilly?

—Que tu primo Conrado está loco por ella; creo que pronto pedirá su mano.

—Lo dudo. Conrado Althaus es demasiado ligerillo para pensar en casarse.